

Gutenberg évincé, Pierre Schoiffer et Fust, dont il était devenu le gendre, achevèrent la grande Bible, qui fut mise en vente dans les premiers mois de 1456. Cette Bible, devant être offerte comme manuscrite, était vendue à un prix très-élevé. C'est pourquoi l'on n'avait mis, à la fin du livre, aucune souscription qui fût connaître par quel procédé avait été exécuté cet immense travail; ajoutons qu'en tous cas, on peut bien supposer

L. XII.

Locutus est autem saul ad yonathan filium suum. et ad omnes suos suos: ut occideret dauid. Porro yonathas fili⁹ saul. diligebat dauid valde. Et indicavit yonathas dauid dicens. Querit saul pater meus occidere te. Quapropter obsecra te quod mane: et manebis clam et abscondentis. Ego autem egredies stabo iuxta patrem meum in agro ubi cumque fuerit. et ego loquar de te ad patrem meum: et quodcumque videro nuntiabo tibi. Locutus est ergo yonathas de dauid bona: ad saul patrem suum. Dixitque ad eum. Ne

Fig. 398. — Fac-simile de la Bible de 1456 (Livre des Rois), imprimée à Mayence, par Gutenberg.

que Schoiffer et Fust n'avaient pas voulu donner à Gutenberg un titre de gloire, qu'ils n'osaient pas encore s'approprier.

La Bible latine, sans date, que tous les bibliographes s'accordent à regarder comme celle de Gutenberg, est un grand in-folio, de six cent quarante et un feuillets, qu'on divise en deux, ou trois, ou même quatre volumes. Elle est imprimée sur deux colonnes, de quarante-deux lignes chacune dans les pages entières, à l'exception des dix premières pages, qui n'ont que quarante ou quarante et une lignes (fig. 398).